

# EL CORREO

MADRID

Martes 8 de Octubre de 1895

Núm. 5,646

Año XVI

Las suscripciones son por Papeles anticipados. Madrid, 1 peseta al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionada. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 CENTIMOS de peseta.

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales.—Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al Administrador de EL CORREO, calle de San Marcos, 30, 32 y 34, bajo.

## CUESTIONES DEL DIA

AGITACION ESCOLAR.—OPERACION DE CREDITO.—EPIDEMIA EN ARANJUEZ.—POLITICA DE LA GUERRA.—OTROS ASUNTOS.

Para las once de la mañana estaban citados los ministros en la Presidencia, y a esa hora se hallaban todos reunidos, a excepción del Sr. Castellano que llegó a las once y media, y el Sr. Cánovas momentos antes de las doce.

A la entrada dijeron que el objeto principal del Consejo era tratar de la guerra de Cuba y de la operación de crédito con el Banco de París.

El Sr. Romero Robledo lleva un expediente de indulto de pena de muerte. El Sr. Bosch manifestó a los periodistas que la agitación de los estudiantes de Barcelona no tiene importancia, y que él se había limitado a cumplir con la ley.

El Sr. Cos-Gayón dijo que se había recibido un telegrama, según el cual, sin que hubiera peligro de alteración de orden público, los estudiantes habían resuelto no entrar en clase.

Respecto a los enfermos de Aranjuez se han registrado dos nuevas invasiones benignas y una nueva defunción.

Signe aún desconociéndose la causa originaria, pero según opinión de los médicos, no se trata en modo alguno de colerina ni tifus.

Indudablemente—ha añadido—se trata de una intoxicación.

No es cierto, como afirmaba un colega de la noche, que uno de los niños atacados hubiera comido fuera del Colegio.

El ministro de Hacienda someterá a la aprobación de sus compañeros un expediente para dejar sin efecto una real orden de la Presidencia por la que se han concedido derechos de activos a algunos excedentes; el modelo de cartillas evaluatorias para la provincia de Granada y una subasta de papel sellado antiguo que existe en gran cantidad en las guardillas del ministerio.

El Sr. Castellano, además de la operación de crédito con el Banco de París, lleva otros créditos de poca importancia.

Añadió el ministro de Ultramar que se había recibido un telegrama de Cuba dando cuenta de dos encuentros en la provincia de Santa Clara.

Poco después de las dos y media terminó el Consejo de ministros.

Casi todo el tiempo les ha ocupado la discusión de la operación de crédito con el Banco de París, habiéndose acordado aprobarla en principio y autorizar al ministro de Ultramar para ultimarla.

Lo más probable es que esta tarde se reciba un telegrama de París por virtud del cual la operación quede terminada.

En caso que el telegrama no se recibiese, retrasaría el Sr. Castellano su viaje a Zaragoza.

Además de los expedientes de que antes damos cuenta, ha llevado el Sr. Navarro Reverter, siendo aprobado, uno relativo a inspección y comprobación de los servicios de Hacienda.

El ministro de Gracia y Justicia llevaba tres expedientes de indulto de pena de muerte, de los cuales solo uno ha sido denegado. Corresponden los indultos a las provincias de Toledo, Ciudad Real y Cuenca.

No recordaba el Sr. Romero Robledo a cuál de estas pertenecía el no concedido; pero sí el hecho, en virtud del que criado y criada, mientras su ama, señora de setenta y seis años, dormía, la dieron muerte.

El ministro de Marina llevó, siendo aprobado, el nombramiento del capitán de navío D. José Navarro para jefe del apostadero de la Habana.

Dicho señor desempeña en la actualidad el cargo de director del personal en el ministerio de Marina.

Dió cuenta también el Sr. Beranger de un telegrama que le ha dirigido desde Kingston, cerca de Glasgow, el comandante del crucero *Marqués de la Ensenada*, en el que se dice que a causa del fuerte temporal que reina no pueden salir con rumbo a España las lanchas cañoneras, pero que esto se hará tan pronto como el tiempo amaine.

El Sr. Cánovas ha manifestado a los periodistas que en Barcelona la agitación estudiantil se ha vuelto a reproducir hoy por la mañana, habiéndose formado varios grupos que pedían la dimisión del rector pretendiendo atropellarlo. Los grupos fueron disueltos con facilidad.

Los estudiantes—ha dicho el presidente—han prejuzgado las cosas, pues hasta ahora en lo relativo a este asunto, no se ha hecho por parte del gobierno nada que pueda autorizar tales acontecimientos.

El señor Obispo, en cumplimiento de su deber, ha denunciado una obra al rector de Barcelona; éste lo ha comunicado a su respectivo jefe, y en el ministerio de Fomento se ha empezado a instruir el oportuno expediente, sobre el que no se sabe qué resolución recaerá.

Esta resolución, por otra parte, no podrá ser conocida pronto, pues en un caso igual ocurrido con un catedrático de la Universidad de Granada, se tardó seis meses en la tramitación del expediente.

Según esto, mal podría publicarse la real orden anunciada por algunos periódicos; suspendiendo en su cargo al catedrático D. Odon de Buen.

Esa real orden no ha existido nunca y ni siquiera se sabe si llegará a publicarse.

El que ha suspendido al Sr. Odon no ha sido el ministro de Fomento; sino que el rector de Barcelona, atendiendo la excitación hecha por el Obispo de aquella diócesis, en uso de sus atribuciones, resolvió suspenderle preventivamente.

Entre los estudiantes crece se hallen elementos perturbadores extraños a la clase. Lo que hacen los estudiantes catalanes—terminó diciendo el Sr. Cánovas—no puedo consentirlo, y puesto que ellos se han echado a la calle, yo les haré retirarse.

Preguntado acerca de si el pensamiento del gobierno era dar por medio de la política una solución a la guerra de Cuba, contestó que se estaba peleando, y tan solo las armas eran las encargadas de hablar.

Dentro de pocos días se volverá a celebrar nuevo Consejo, pues hoy no ha habido tiempo de tratar varios asuntos pendientes.

## EL PROBLEMA DE CUBA

Otra carta del corresponsal del «Times».

Ha sido tan nutrida la información de este corresponsal, y en general tan exacta, que hasta los periódicos que al principio desafiaban y contradecían esta información, la acogen en sus columnas, haciendo que cuanto dice el *Times* de Cuba, lo transmitan rápidamente a Madrid sus corresponsales.

La carta a que nos referimos, es muy importante.

En *El Imparcial* y en *El Liberal* de hoy, vemos extensos extractos, de los cuales tomamos estos conceptos:

«Comienza la carta diciendo que las últimas operaciones militares carecen de importancia, y que los insurrectos continúan su obra de destrucción.

Diez mil hombres de los refuerzos últimamente llegados están distribuidos por las provincias de Santiago de Cuba y Puerto Príncipe.

El resto de las tropas enviadas están en la provincia de Santa Clara.

El número de los insurrectos ha aumentado en los últimos días. Hoy se cuenta en el campo enemigo alguna más gente significada.

Antonio Maceo se ha trasladado a Puerto Príncipe; Máximo Gómez a Placetas, en Santa Clara.

Parece que confían en aumentar el núcleo de sus fuerzas al marchar al Oeste.

Estos distritos están recientemente reforzados, porque Pancho Carrillo desembarcó en la semana última con un cuerpo de insurrectos.

El general Martínez Campos continúa atendiendo a la organización de la campaña con una actividad infatigable, estando en todas partes, viéndolo todo por sí mismo.

El corresponsal estudia luego si la transformación de la isla de Cuba en república beneficiaría a aquel país.

Afirma con resolución que lo perjudicaría profundamente.

La dificultad principal está en las razas, pues los negros jamás se asimiliarían a los blancos, por los prejuicios existentes, honrosos y arraigados allí.

Los negros son un importante factor de la insurrección presente.

Maceo es el jefe más influyente, de mayores prestigios.

Si España, lo que no es de ningún modo posible que ocurra, perdiera su dominio de la isla de Cuba, sobre los restos de la raza surgirían otras complicaciones.

Los cubanos pacíficos no podrían tomar parte en la administración, confiándoseles los puestos tan solo a los que hubieran luchado con los insurrectos.

Los blancos se opondrían, reclamando el auxilio de las inteligencias superiores.

Los mulatos resistirían tal predominio, con lo que surgiría inevitable la anarquía, la guerra civil.

Esto sería el último golpe, golpe mortal para la prosperidad de Cuba.

Compara esa situación con la de la república de Santo Domingo, y completa el cuadro describiendo los horrores ineludibles de tales luchas.

Los insurrectos, soñando con la independencia que nunca alcanzarán, ya tienen pensado el reparto que han de hacer. Dicen que los blancos se quedarían con Santa Clara, Matanzas y Pinar del Río, satisfaciéndose los negros con Puerto Príncipe y Santiago de Cuba.

Se constituirían entonces dos Estados independientes.

Los blancos se equivocan de medio a medio en tan fantásticos cálculos.

La población de color les dominaría, imponiendo su fuerza con disturbios constantes, con un trastorno general.

Los blancos tendrían que solicitar la protección del gobierno de Washington, equivalente a la anexión, porque los políticos yankees no permitirían la anarquía perpetua en las inmediaciones de su República.

La energía americana apremiaría a los cubanos, cuya propiedad pasaría a manos de fuertes Sindicatos yankees.

Los cubanos ganarían poco al ser un factor importante de la Unión Federal. La ventaja sería únicamente para los defensores de la doctrina de Monroe.

El corresponsal del *Times* ve tan solo en la independencia un preliminar de la absorción de la isla de Cuba en la federación americana.

Cuba tiene su única salvación en un amplio sistema descentralizador.

Con un sistema de gobierno completamente autónomo y libre, Cuba viviría sobre muy diferentes bases. Entonces los insurrectos gobernarían y serían los responsables, y los descontentos no se volverían contra España, sino contra sus propios coterráneos de la isla.

España conservaría un valioso refugio

para la parte de su población que desea emigrar: los navieros españoles continuarían obteniendo ventajas de sus relaciones con una colonia rica y lejana; los comerciantes peninsulares seguirían negociando como hasta aquí con gentes de su propia casta y familia, y Cuba resultaría beneficiada con la inmigración española. Ningun trabajador puede ser mejor que el obrero español cuando queden aseguradas la paz y la tranquilidad en la grande Antilla como colonia española.

El capital español hallaría excelente colocación en la isla; las industrias más abrumadas ahora revivirían, y mutuas concesiones en la cuestión de tarifas abrirían el mercado español a los productos cubanos y facilitarían la venta de artículos manufacturados en España.

Consideraciones cuidadosamente meditadas me inducen a afirmar en conclusión que la autonomía sin limitaciones por Cuba, no solamente haría desaparecer los rozamientos actuales, sino que afirmaría de una manera duradera para lo futuro el lazo de unión entre la isla y España.»

## DE FILIPINAS

Noticias de Mindanao.—Un incendio. Cambios.

Los periódicos llegados de Filipinas por el último correo dan cuenta de la botadura de la lancha cañonera *Lanao* en Marahuit, que fué presenciada por multitud de moros desde la costa de Maddava.

El acto se revistió de gran solemnidad en medio de indescriptible entusiasmo.

El general Huertas fué padrino del buque y le bendijo el capellán del regimiento núm. 74.

En el momento de picarse las amarras todas las tropas presentaron las armas a los acordes de la Marcha Real, haciendo la batería de marina las salvas de ordenanza.

También dan cuenta los periódicos de Manila del glorioso hecho de armas llevado a cabo por nuestras tropas en Talisayan.

Al notar la llegada de la columna real, el rebelde se parapetó en un puente a la entrada de dicho pueblo, cuyo piso de tabla le protegía, lo mismo que unas bancas que también había debajo del puente.

Rompíese el fuego por ambas partes: el de los rebeldes nutrido; el de los soldados poco a poco y avanzando.

La situación de las fuerzas leales era crítica en extremo, pues la calle recta que conducía al puente no ofrecía resguardo de clase alguna, teniendo que ir a pecho descubierto, mientras que los malhechores tiraban al amparo del puente y de las embarcaciones antes referidas.

En vista de que ni aun dadas estas ventajas conseguían bajar ninguna en nuestra columna, variaron de táctica, hiriendo en un muslo a uno de los soldados (grave), que aun así continuó avanzando y batiéndose y rompiendo la culata del fusil de otro soldado, situado al lado del teniente, a unos veinte metros ya del puente mencionado.

Entonces este valiente oficial, con una sangre fría y un talento admirables, ordenó el ataque a la bayoneta, y, al frente de las tropas, desalojó a los rebeldes de sus posiciones y les hizo cuatro muertos y dos heridos en su fuga precipitada.

En el pueblo de *Paracale*, de la provincia de Camarines, se declaró el 27 de Agosto último un violento incendio que, en pocas horas, redujo a cenizas casi todo el pueblo, quemándose 420 casas, entre ellas más de 50 de tabla y mampostería; seis graneros que contenían el producto de la última cosecha de los principales agricultores y varios depósitos de abaca, cuyo precioso filamento constituye la base de riqueza de aquel pueblo.

Las pérdidas materiales ocasionadas por el siniestro ascendieron a más de 40.000 duros.

Afortunadamente no hubo desgracias personales que lamentar.

A la salida del correo de Manila, la cotización para el giro de letras sobre la Península era la siguiente:

Sobre Madrid y Barcelona, 53 por 100.  
Sobre las demás capitales, 54 por 100.

## LOS ESTUDIANTES DE BARCELONA

MÁS DETALLES.

Barcelona 7 (8 noche).—Ayer, cuando el doctor Odon de Buen entraba en la Universidad, los estudiantes le recibieron con aplausos estruendosos, sin que en el momento este ocurriera ninguna otra novedad.

Al salir Odon de Buen, la manifestación en favor del catedrático se repitió más ruidosa, y los aplausos y el ardor estudiantil fueron en aumento.

**Vivas al catedrático.**  
El doctor Odon de Buen subió a un carruaje; pero los estudiantes le obligaron a que se bajase, y a pie le acompañaron hasta su domicilio, dando frecuentes y entusiastas vivas al catedrático.

Luego trataron los estudiantes de visitar al rector de la Universidad para protestar de las disposiciones adoptadas; pero las puertas de las habitaciones de aquel no se les franquearon y tuvieron que marcharse sin conseguir su objeto.

**En el palacio Episcopal.**  
Por la tarde, los estudiantes, más excitados aún, irratidísimos, recorrieron reunidos varias calles. Algunos empezaron a gritar: «Abajo los clericales! Al palacio del obispo! Y un grupo numeroso dió la señal de marcha en la dirección indicada y todos los es-

tudiantes se encaminaron al palacio Episcopal.

La puerta de éste se encontraba cerrada. La masa estudiantil estuvo gritando un buen espacio, y al cabo de éste, arrebatando a un hombre que pasaba unas espaldas de carbon, empezaron a arrojar trozos de éste a las ventanas y a las puertas del palacio, rompiendo todos los cristales.

La guardia municipal y las autoridades que acudieron, despejaron la plaza y detuvieron a algunos estudiantes.

Luego éstos se han marchado a recorrer las Ramblas, dando los mismos gritos y profiriendo las mismas amenazas contra el obispo.

Varios comercios se han cerrado; ha habido carreras.

**Detenciones.**  
Los agentes de la autoridad detuvieron a tres alborotadores de los más significados.

Acudieron el alcalde y varios concejales, haciendo grandes esfuerzos para disuadirlos de su actitud y exhortándolos a que se retiraran.

La Guardia civil acudió al palacio del Obispo para disolver los grupos tumultuarios; pero cuando llegó, la mayor parte de ellos se habían ido a las ramblas.

**En libertad.**  
Han sido puestos en libertad los estudiantes detenidos a consecuencia del tumulto de ayer.

La noticia de la algarada estudiantil ha producido en esta ciudad penosa impresión.

En la manifestación habrán tomado parte unos 300 estudiantes.

Se asegura que con los estudiantes marchaban otras personas que iban provistas de pitos y piedras.

El señor Obispo recibe grandes y generosas muestras de afectuosa consideración.

**Reunión de estudiantes.**  
A las cinco de la tarde se reunieron los estudiantes en el patio del hospital, acordando no asistir a clase, celebrar *meetings* protestando de la orden que ha suspendido en su cargo al Sr. Odon de Buen, solicitar el apoyo de los diputados a Cortes en pró de la libertad de enseñanza y comunicar estos acuerdos a las restantes Universidades, invocando la solidaridad en favor de la libertad del pensamiento.

Los estudiantes se dirigieron luego a las redacciones de los periódicos liberales para comunicarle sus acuerdos, aplaudiendo y vitoreando a la vez a esos periódicos.

Acto continuo fueron a las redacciones de los periódicos conservadores, silbándolos.

Delante de *La Publicidad* y de *La Vanguardia* aplaudieron.

Se dieron vueltas en las redacciones de *El Correo Catalán* y del *Diario de Barcelona*.

Delante de la redacción de *El Noticiero Universal* incendiaron un número de dicho periódico.

Un grupo de estudiantes visitó a los diputados republicanos Sres. Vallés y Ribot y Lostau, quienes aprobaron la protesta escolar y les ofrecieron su apoyo para el mejor éxito de la manifestación.

Después visitaron los Circulos republicanos en manifestación numerosa, aplaudiendo y vitoreando la libertad de la cátedra y de conciencia.

**Los decanos.**  
Barcelona 7 (9'50 n.).—Los decanos de las distintas facultades de esta Universidad, presididos por el rector, han acordado: suspender las clases del catedrático Sr. Odon de Buen, para evitar antagonismos y desórdenes; constituir, con carácter permanente, un consejo de disciplina para castigar los desmanes de los escolares y excitar a los catedráticos para que vean el medio de calmar los ánimos de los alumnos.

El juzgado de guardia se ha constituido en el palacio Episcopal para instruir diligencias, ordenando de nuevo la detención de los escolares que habían sido presos al medio día y libertados después.

**Apelación a otras Universidades.**  
Por su parte, los estudiantes y el centro federal han acordado no asistir a ninguna clase; celebrar un *meeting* de protesta contra lo que sucede, y solicitar para sus actos el concurso de todos los estudiantes de todas las Universidades de España.

El delegado de la autoridad quiso al principio impedir la reunión; pero luego cedió.

**Estudiantes entóxicos.**  
Han consignado esta mocion:

«Los estudiantes católicos de Barcelona que constituyen la inmensa mayoría de los estudiantes que cursan en esta Universidad, aplauden calurosamente el decreto de suspensión del catedrático Sr. Odon de Buen, y protestan indignados contra los atropellos organizados por el fanatismo masónico y elementos extraños.

Por los estudiantes católicos, *Roco, Perez y Cirro...*»

**Antecedentes.**  
Ya los conocen nuestros lectores.

El señor Obispo de Barcelona encontró heréticos dos libros del catedrático señor Odon de Buen, y el ministro de Fomento ha suspendido a dicho catedrático en sus funciones.

Ha prometido después publicar en la *Gaceta* los fundamentos y razones de su medida, pero hasta ahora la *Gaceta* sigue muda.

Y por tanto no puede formarse un juicio completo sobre la medida del ministro.

## EL MONOPOLIO DE LOS ENTIERROS

Firmado por los concejales Sres. Martínez Sevilla, Peño Carrero, Peña Costalago y Valle, conservadores todos ellos, se presentó ayer un recurso de alzada en debida forma ante el gobernador contra el acuerdo del Ayuntamiento concediendo a un particular el monopolio para la conducción y enterra-

miento de cadáveres en los cementerios municipales.

La *Epoca* ha oído que el señor conde de Peñalver es opuesto a ese monopolio, como lo es a todo lo que tienda a favorecer los intereses de un particular con perjuicio de los del pueblo de Madrid.

Si el asunto es tan leve como se dice, haría muy bien el alcalde en suspender el acuerdo tomado; y si no lo hace el alcalde, debiera dentro de las leyes buscarse un recurso que estorbase la arbitrariedad de que se habla.

## LO QUE OCURRE CON DOS CAÑONES

Con el título de *Cosas de España*, publica *El Comercio*, de Gijón, el siguiente curioso suelto:

«Es verdaderamente sensible lo que está ocurriendo con uno de los buques de la matrícula de Gijón.

Nos referimos al vapor *Cantabria*, que conduciendo dos cañones de 43 toneladas cada uno, zarpó de este puerto con destino a Cádiz, donde se halla detenido desde hace once días, sin poder efectuar la descarga.

Es de advertir que antes de celebrarse la subasta para la conducción de dichos cañones al citado puerto, se hizo constar por la Administración Militar que aquellos serían descargados con la machina del arsenal de La Carraca, para ser transportados de allí a Ceuta en la lancha *Rivarolo*, la cual por su poco calado, podía arribar fácilmente a este último puerto.

Hoy, los ingenieros navales, dicen que de ninguna manera se atreven a colgar los cañones de la machina sin repararla convenientemente, lo que tardaría de veinticinco a treinta días, irrogándose con ello perjuicios de consideración a la casa armadora, que se ve imposibilitada de disponer del buque para cumplir compromisos de fletamento, adquiridos anteriormente.

Sabemos que los armadores del buque han solicitado que éste vuelva a Gijón para descargar los cañones.»

## EXPLOTACION INICUA

Segun informes recogidos en centros militares, y que hemos podido comprobar en el antiguo cuartel de San Francisco, y en evitación de que la opinión pueda extrañarse, debemos hacer constar que los agentes de policía detenidos en dicho edificio no se encontraban allí con la autorización de ningún oficial, sino en virtud de órdenes superiores y con el fin de vigilar y evitar la explotación de los voluntarios durante el tiempo que estaban acuartelados.

Pruebo así la presentación del delegado Sr. Pomé en embarques anteriores con los referidos agentes, cuya autoridad recibía órdenes del jefe del depósito de Ultramar para la vigilancia interior.

En cuanto al agente cogido *in fraganti* estafando a los pobres reclutas, es uno más de los muchos detenidos en el mismo cuartel y puesto después en libertad por las autoridades, no sabemos por qué.

También debemos consignar que en la sumaria que se instruye, cuantos individuos han declarado han recibido las mayores facilidades para que los hechos se aclararan.

Los detenidos a consecuencia de los abusos descubiertos en el depósito de Ultramar de que ayer dimos cuenta a nuestros lectores, han ingresado en la Cárcel Modelo, y se llaman Javier Sanchez Carretero, Julio Fernandez Garcia y Ruperto Ronda y Ronda.

El sumario, que ha quedado concluido, está en poder del capitán general.

Todas las pesquisas practicadas para llevar a cabo la detención del titulado inspector de policía han resultado infructuosas.

## UNA COMIDA en el palacio del Sultán de Turquía.

El 19 del pasado mes de Setiembre, S. M. I. Abdul Hamid dió en su palacio de Constantinopla un banquete en honor del conde de Flandes y de su hijo, el príncipe Alberto. La mesa, situada en un hermoso salon decorado a la europea, estaba preparada para treinta personas.

El menú, escrito por un lado en francés y por el otro en turco, traducido a este idioma con bastante libertad, hizo honor al jefe de cocina, de nacionalidad francesa, afecto al servicio de S. M. I.

La vajilla era de plata, sirviéndose para los postres otra magnífica de *vermeil*. Los vinos fueron de primer orden, especialmente un *Chateau-Lafitte* superior a todo encomio, y en general, el servicio igualó en suntuosidad al de las mesas de los soberanos más fastuosos de Europa. Los criados vestían lujosas libreas color encarnado con oro y ostentaban todos una condecoración.

El Sultán, propenso generalmente a la melancolía, mostróse aquella noche de excelente humor, y en los postres entretuvose en desmenuver bombones, que enviaba en seguida a las dos únicas damas invitadas al banquete. Estas lincian trajes de gran recepción y los hombres, en su mayoría, llevaban frac.

También asistió a este banquete Munir-Pachá, hombre de gran talento y cultura, actual maestro de ceremonias de la corte otomana, y que ha ejercido bastante tiempo en París el cargo de secretario de embajada.

Las funciones que hoy desempeña Munir-Pachá en la corte de su señor, no tienen nada de agradables, sobre todo en los banquetes oficiales, pues dicho ex-diplomático hubo de mantenerse en pie detrás de la silla del Sultán todo el tiempo que duró la comida, ocupándose de traducir a los invitados las palabras que S. M. se dignó dirigirles.

Como el conde de Flandes padece una pertinaz sordera, Munir-Pachá se veía obligado a escribir las preguntas y respuestas del Sultán en la conversación que éste sostenía con su augusto invitado.

Abdül-Hamid posee correctamente el francés, pero la etiqueta turca exige que el Sultán se sirva siempre de intérprete, no obstante lo cual S. M., después de la comida, se dignó dirigir por sí mismo varias frases amables a sus convidados.

Desde el comedor, los comensales pasaron a un magnífico salón, donde un hijo del Sultán, que solo cuenta diez años de edad, tocó al piano algunas piezas con notable maestría.

Los asistentes escucharon al pequeño artista de pie.

El Sultán es muy amado de los suyos. Su carácter es en extremo dulce y afable, y rehuye, aun en defensa propia, cualquier medida de rigor. Trabajador incansable, se ocupa por sí mismo de los negocios del Estado; pero se muestra sumamente parco en prodigar su firma, pudiendo asegurarse que se ha considerado como un acontecimiento el que haya aparecido su rúbrica al pie de una carta recientemente dirigida al príncipe de Bulgaria.

S. M. I. es muy poco afecto a mostrarse en público, contraviniendo en esto las costumbres de algunos de sus predecesores, y con objeto de no contrariar esta inclinación, el Sultán ha elegido para sus devociones de los viernes, ceremonia religiosa que en Turquía se conoce con el nombre del *Séamlík*, una mezquita muy próxima a su palacio, donde acude en dichos días, rodeado de una espléndida comitiva, en la cual se ven los tipos más admirables de la raza humana.

## CUBA

### Un encuentro.

El *Imparcial* publica el siguiente telegrama:

Londres 7 (11:55 noche).—En telegrama de la Habana, recibido en este momento, se dice que el general Suarez Valdés ha sostenido en la provincia de Santa Clara un combate con una partida de insurrectos, mandada por los cabecillas Zayas, Suarez, Nunez y Aleman.

El encuentro ocurrió en el Palmar, cerca de las minas de Huayatas.

Los rebeldes roquetan después de sufrir considerables bajas, cinco muertos y varios heridos.

Las tropas tuvieron dos heridos.

### Fuerzas preparadas.

En la actualidad se encuentran dispuestos para marchar a Cuba, no esperando más que la incorporación de los reclutas del último reemplazo, 20 batallones de los regimientos de Castilla, Cuenca, Saboya, Zaragoza, Pavia, Córdoba, España, Sevilla, San Quintín, Navarra, Sicilia, Cantabria, Bailén, Valencia, Príncipe y Toledo, y los batallones de cazadores de Puerto-Rico, Cataluña, Mérida y Barbastro, pertenecientes a la segunda, tercera, sexta y séptima medias brigadas.

Quedan, por tanto, en la Península, sin haber dado contingente al ejército de Cuba, y dispuestos a formar una nueva expedición, organizada en la misma forma que las anteriores, 16 batallones de los regimientos de Wad-Rús, Covadonga, Reina, Olumba, Princesa, Guipúzcoa, Almansa, Albuera, Infante, Leatad, Garellano, Murcia y Luzon, y de las primera, cuarta y novena medias brigadas de cazadores.

### El duque de Tamames.

El duque de Tamames saldrá a fines de mes para Cuba, para ponerse al frente del batallón de voluntarios que le nombró coronel honorario, y combatir por la integridad de la patria.

### Dispersión de la partida de Castillo.—Combate en Palma.

El día 1.º salieron de Santiago de Cuba tres guerrillas, mandadas por Tejada, para proteger a los obreros que están recomponiendo la línea telegráfica.

Al llegar las guerrillas a Palma se hallaron con una partida de 800 hombres, al mando del cabecilla Castillo.

La fuerza rebelde se vio sorprendida, y el combate empezó en las mejores condiciones para las tropas.

Defendieronse los mambises breve tiempo, dispersándose poco después.

Al oír el fuego, acudieron al lugar del combate 50 soldados de caballería de Antequera que estaban practicando un reconocimiento a media legua de Palma.

La fuerza de caballería cargó sobre los rebeldes, que ya iban en fuga, y los produjo mucho daño.

La huida de los filibusteros fué desordenada.

Dejaron en el campo tres muertos, armas, municiones y viveres.

Reconocido posteriormente el lugar de la lucha, fué hecho prisionero un hombre de la partida.

Este dijo que la banda de Castillo había tenido muchos heridos.—(De *El Imparcial*.)

### Las cañoneras.

A fines de semana son esperadas en Cádiz, de Glasgow, las cañoneras acompañadas del *Marqués de la Ensenada*.

En Cádiz está todo dispuesto, incluso los viveres, para que puedan salir inmediatamente para Cuba.

### Otras noticias.

Ayer llegó de Barcelona el *Antonio Lopez* con 100 soldados, que trazarán al correo del día 10.

También ha traído 111 bultos de medicamentos, un filtro y 5.000 bolsas de curaciones antisépticas.

Del arsenal de la Carraca fundó también un vapor con pertrechos de guerra para la escuadra.

La tripulación del crucero *Alfonso XII*, ya en viaje para Cuba, la forman el comandante D. Waldo Montojo; segundo, Sr. Alonso Morgado; oficial de derrota, D. Carlos Navez Prado; teniente de navío, D. Pedro Abarca y D. Joaquín Zurriaga; capitán de artillería, D. Cándido Montero; alféreces de navío, D. Sebastián Gomez, D. Pedro Pasquín, D. Eugenio Montojo, D. José González, D. Luis Terry; contador, D. Salvador Ramirez; médico, D. Francisco Corona, y capellán, D. Ramon Montes.

Va también a bordo la escuela de artillería con 68 alumnos.

### El tabaco cubano.

En atención a la difícil situación económica porque atraviesa la isla de Cuba, y a la aflictiva situación de todos los ramos de la producción, en particular el del tabaco, y accediendo a una instancia colectiva de los tabaqueros y expendedores, el ministro de Ultramar ha dictado una disposición eximiendo del impuesto de venta a los expendedores de tabaco en los cafés, fondas y batatillos.

## CARTA DE PUERTO-PRÍNCIPE

Señor director de EL CORREO.

Mientras con más copia de datos se estudia esta región, se advierte que hay en ella bastantes elementos hostiles a España.

Muchas familias de clases acomodadas han emigrado a Santo Domingo y a las repúblicas del Sur, porque estando identificadas con la insurrección no quieren correr los riesgos de la guerra; con esta conducta quieren significar una protesta contra el dominio de los españoles.

Estos sentimientos se descubren en las conversaciones al salir los muchachos de los colegios, por la conducta de las mujeres, y por otros mil detalles que no pueden escaparse a una observación mediana.

No sé si más adelante una política de suavidad conquistará los corazones; mas hoy solo debe flarse en una acción enérgica.

Los autonomistas, a pesar de las exhortaciones de su junta directiva, se han ido en una buena parte a la insurrección.

Como demostración del espíritu de muchos hijos del país, bueno es sepan ustedes que cuando el 12 de Setiembre entró en esta población el batallón de Mallorca, procedente de la Península, y la población española le recibía con entusiasmo, bastantes casas de los hijos del país aparecieron cerradas; por la calle no se veía una mujer, y cuando la tropa pasaba por la calle de San Juan, dando vivas a España, salió de una de las casas una piedra, que hirió en la cabeza a un teniente del batallón.

Aquí, las operaciones están, puede decirse en suspenso, en parte por las lluvias, en parte porque se mueve poco Máximo Gomez, que dicen tiene pocas municiones.

La política de consideración, desplegada hasta ahora, es poco agradecida por los hijos del país.—El correspondiente.

14 de Setiembre.

### LOS ENFERMOS

## DE ARANJUEZ

En el Consejo de ministros darán hoy cuenta el señor ministro de la Gobernación del informe emitido por los médicos comisionados por el gobernador que estuvieron ayer en el Colegio de María Cristina, de Aranjuez.

Parece que en dicho informe se quita toda importancia, en lo que afecta a la aad pública en general, a la dolencia de que se hallan atacados los 144 niños de aquel Colegio, diagnosticando la enfermedad de enterocolitis, producida ya por los alimentos ó por las calderas en que se guisa la menestra para los alumnos, pues parece comprobado que solo se hallan atacados los que comieron la menestra servida a una misma sección.

Ni en el departamento de niñas ni en el resto del pueblo ha ocurrido la menor novedad.

El gobernador dió cuenta anoche al señor Cos-Gayon del informe a que nos referimos, y los doctores comisionados estuvieron en el ministerio; pero no pudieron ver al jefe, que todavía no había llegado a su despacho.

A continuación publicamos los telegramas oficiales recibidos la noche anterior, los cuales dan detalles minuciosos de lo ocurrido en el colegio de huérfanos de María Cristina.

### Telegrama del general Carrasco

Aranjuez 7 (9:26 noche).—Acabo de hacer una prolongada y minuciosa visita al Colegio de Huérfanos.

Hay 145 enfermos, uno de ellos muy grave, otros dos menos graves y los restantes en vías de curación.

Se espera con fundamento que mañana sean dados de alta varios de aquellos.

Sin embargo, se hacen precisos más facultativos.

Los jefes, oficiales, hermanas de la Caridad y sirvientes, se encuentran fatigadísimos.

De los dos médicos militares enviados, he dispuesto que regrese uno para comunicar impresiones y el resultado de las conferencias facultativas celebradas entre aquellos y los enviados por el gobernador civil y los médicos de la población.

Dos de estos han prestado su asistencia a los enfermos, y otro queda sustituyendo al del establecimiento, interin no se dispone otra cosa.

Como digo más arriba, se necesita con toda urgencia otro médico militar y cuatro sanitarios con un cabo.

Los jefes y oficiales y todo el personal, han trabajado con plausible celo.

Se está formando expediente en averiguación de los orígenes del mal.

Los síntomas son de una *enterocolitis* aguda por ingestión, cuya causa se investigará por la autopsia del fallecido en la madrugada de hoy y el análisis de las sustancias expelidas por los enfermos.

En el departamento de niñas sin novedad, lo mismo que en la población.—Carrasco.

### La Junta de Sanidad.

El alcalde al gobernador:

Aranjuez 7 (5 tarde).—Ha terminado la sesión celebrada por Junta de Sanidad, con asistencia de los inspectores Sres. Lacasa y Mendoza, delegado especial Sr. Alvarado, y médicos titulares Sres. Mata y Gallego.

Oído el dictamen de los tres primeros señores, deducen todos que la enfermedad reinante en el Colegio son efectos gastro-intestinales, motivada por indigestión de alguna sustancia nociva.

A pesar del buen estado de salud que se disfruta en la población la Junta de Sanidad ha acordado extremar la vigilancia en todo lo relativo a higiene.

### Desenfermos graves.

Aranjuez 7 (8:30 noche).—Después de mi telegrama dando cuenta a V. E. de la reunión de la Junta de Sanidad, ha habido dos nuevas invasiones en el Colegio de Huérfanos.

El estado de los enfermos, en general, es satisfactorio.

Dos de ellos, sin embargo, se encuentran graves.

En el resto de la población, sin novedad. Aranjuez 7 (11:45 noche).—Desde mi último telegrama no ocurre novedad.

Un enfermo se encuentra muy grave, los demás mejoran.

### Personal sanitario.

El gobernador militar de Aranjuez telegrafió ayer al ministro de la Guerra pidiendo un médico y cuatro sanitarios para la asistencia de los alumnos enfermos del Colegio de María Cristina, y el subsecretario, Sr. Muñoz Vargas, encargado del despacho, ordenó en el acto que ese personal salga de Madrid para Aranjuez en el primer tren de esta mañana.

### Cuidados a los enfermos.

Las Hermanas de la Caridad del departamento de niñas del Colegio han cuidado a los enfermos con ternura y cuidadosa solicitud dignas de una madre.

En esta tarea de cuidar a los enfermitos han rivalizado todos. Los jefes y oficiales han hecho de enfermeros, dando medicinas y alimentos a los niños, y vigilando con extremado celo que nada les falte y que se cumplan con exactitud las prescripciones facultativas.

### Origen de la enfermedad.

Desde el primer momento diagnosticaron los médicos de Aranjuez que se trataba de una intoxicación producida por alguna sustancia nociva que estuviera mezclada con los alimentos que en la noche del viernes 4 habían tomado los niños.

Se analizó la cena de aquella noche, que había consistido en gazpacho y tortilla de patatas, y nada se encontró en ella que tuviera la sustancia nociva causa de la enfermedad.

Fueron analizados también el aceite, el vinagre, el pan y la sal, y tampoco se encontró en estos artículos nada nocivo.

No había que pensar en que la intoxicación hubiera sido producida por el menaje de la cocina, pues todo es de hierro laminado.

Las circunstancias todas eran muy extrañas. La carne, el pan y cuantos artículos se emplean en la comida de los niños, son comprados diariamente en un establecimiento del pueblo, del cual se surte también el vecindario.

Los médicos civiles aseguraron que en el pueblo solo había algunos atacados de la misma enfermedad; pero en personas y en niños externos que comen en el Colegio y que tomaron de la cena servida en este la noche del día 4.

Tampoco podía sospecharse de que fuese el agua la causa de la enfermedad, porque no solo la beben todos en el establecimiento, sino que las 200 niñas que habitan también en él la utilizan, sin que haya ninguna de ellas atacada.

La circunstancia de que en el departamento de niñas no había ocurrido caso alguno y si en varios de los ordenanzas y un sargento que comen en el Colegio, aumentaba la confusión para llegar al descubrimiento de la causa productora del mal.

Se cambió de proveedor, se trajo el pan de otra tahona y todos los artículos para la alimentación fueron llevados de distintos establecimientos.

### Alarma en las familias.

La alarma producida por los telegramas oficiales publicados ayer mañana por la prensa y transmitidos a provincias, ha sido tan grande, que son innumerables los telegramas que ayer se recibieron en el Colegio de Aranjuez preguntando por los niños.

A ellos contesta inmediatamente el director del establecimiento D. Manuel Tomás, llevando la tranquilidad a muchas familias.

Tanto en el tren de la mañana como en el de la una de la tarde, llegaron ayer gran número de familias de los huérfanos, a las cuales, para tranquilizarlas, se les ha permitido ver a los niños.

El Colegio ha sido desinfectado y se han adoptado todo género de disposiciones para el mejor saneamiento del mismo.

Aunque de los 287 niños que hay en el Colegio 144 están enfermos, no existe ningún miedo en los restantes.

### Autopsia.

Hoy se le hará la autopsia al niño que falleció ayer, siendo probable que esta operación dé alguna luz, aclarando el misterioso origen de la enfermedad.

Los últimos atacados fueron cuatro, entre ellos un ordenanza que sintió los síntomas de la enfermedad a las dos de la madrugada.

Las invasiones son desde ayer más benignas, con fiebres menos intensas y dolores más amortiguados.

## CHOQUE DE TRENES.

BRUSELAS 7.—En la catástrofe ferroviaria ocurrida entre Wabre y Ottiguiques, el número de los muertos encontrados asciende a 13, y siguen las investigaciones entre el destruido material de los coches.

Entre los heridos, los que lo están gravemente ascienden a 50.

## TELEGRAMAS

### Viaje del duque de Aosta.

PARÍS 7.—El duque de Aosta ha almorzado hoy en Chantilly, en casa del duque de Aumale; por la tarde visitará al presidente de la República Sr. Faure, y mañana emprenderá su viaje.

### La guerra en Abisinia.

ROMA 7.—Según noticias recibidas hoy de Massuah, el general Barattori ha emprendido hoy su marcha contra Rasman Grecha.

### El rey de Portugal.

PARÍS 7 (6 tarde).—Recibido el 8.—El presidente del Consejo de ministros, Sr. Ribot, visitó esta mañana al rey de Portugal, con quien celebró una extensa conferencia.

El periódico *Le Temps* dice que la venida a París del duque de Aosta tiene solamente por objeto arreglar con el monarca lusitano, los detalles del viaje de éste a Italia.

PARÍS 8.—El duque de Aosta, después de su conferencia con el rey de Portugal, regresó anoche a Turin.

### En Madagascar.

LONDRES 7 (6 tarde).—Recibido el 8.—El periódico *Pall Mall Gazette* publica un des-

pacho de Tananarive, fechado el 25 de Setiembre último, diciendo que a la fecha de las últimas noticias los franceses se encontraban a la vista de la capital, en cuyas inmediaciones se oía distintamente el fuego de cañón.

Se asegura que han salido comisionados a quienes el gobierno de Madagascar ha confiado la misión de negociar la paz con los franceses.

PARÍS 7 (recibido el 8).—En los centros oficiales no se ha recibido todavía ninguna noticia confirmando el despacho que publica *The Pall Mall Gazette* de haberse iniciado negociaciones de paz entre los hovas y los franceses.

### Los desórdenes de Armenia.

VIENNA 7.—Según despachos de Constantinopla fechados anoche, continúa reinando grande inquietud en aquella capital; el comercio está paralizado.

Los armenios refugiados en las iglesias se niegan a salir, temerosos de ser objeto de brutales atropellos por parte de los musulmanes.

La nota dirigida por los embajadores a la Sublime Puerta protestando contra los sucesos de los últimos días, está redactada en términos muy enérgicos y casi conminatorios.

La caída del poder de Said-Bajá se atribuye a su negativa de eliminar varios documentos, probando que la responsabilidad de los últimos sucesos incumbe principalmente a Palacio.

Sobre esto se hacen muchos comentarios.

Reina mucha alarma en la numerosa colonia extranjera residente en Constantinopla.—*Fabra*.

## AL MENUDEO

### Inauguración de un monumento.

El día 3 del próximo Noviembre se inaugurará en Santander el monumento levantado en aquella ciudad a la memoria de los que perecieron en la explosión del *Cabo Machichaco*.

En dicha fecha se cumple el segundo aniversario de aquella horrible catástrofe.

Dan gran resultado en las enfermedades de la garganta, tos, ronquera, y cosquilleo, las pastillas de Menthol y Cocaina de S. Crespo. Cuestan pesetas 1'50 en las farmacias.

### La fiesta nacional!

En la novillada verificada el domingo en Sevilla, el espada *Caballero* fué cogido, volteado y herido por el quinto cornúpeto.

En la corrida celebrada el mismo día en la plaza de La Línea, resultaron heridos un banderillero y el espada *Gallo*.

Por último, dicen de Lorca que dos jóvenes de familias conocidas disputaban, defendiendo uno y atacando otro al diestro Mazzantini.

La discusión llegó muy pronto a riña, resultando uno de los jóvenes, llamado Pedro Campos, con una puñalada en el vientre, de gravedad.

### Pruebas de artillería.

En el Ferrol se han hecho algunos disparos con los cañones Krupp, de 26 centímetros y Plasencia de 15 centímetros, montados en la batería «La Palma», a fin de probar las condiciones de la batería, la que sufrió pequeñas averías, desprendiéndose las puertas de algunas habitaciones y algunos trozos de portland del cubre-parapeto.

Hicieronse los tres disparos reglamentarios por pieza. Los cañones Krupp alcanzaron a una distancia de doce kilómetros, y los Plasencias cinco. El montaje de la artillería es excelente.

### Casas para obreros.

Se ha inaugurado en la Coruña el segundo grupo de casas para obreros de la barriada levantada en aquella capital.

Se dió posesión a los nuevos propietarios, que son obreros honrados y padres de familia.

### Al acto asistieron las autoridades.

La vuelta al mundo a pié. Han llegado a Santiago de Galicia los viajeros portugueses José Duarte Quartí y Florentin Almeida, de veinte y diez y nueve años.

Se proponen dar la vuelta al mundo. Hicieron la apuesta de realizar el viaje a pié y sin dinero en el término de tres años.

El 20 de Agosto salieron de Lisboa en unión de otro, que se cansó y quedó en Padron.

La apuesta es de ochocientos mil reis.

## EDICION DE LA NOCHE

### PASTEUR

### Funerales en Madrid.

Esta mañana a las diez se han celebrado en la iglesia de San Luis de los Franceses funerales por el eterno descanso de M. Pasteur.

Ocidió el rector de la iglesia, y al final de la ceremonia pronunció en francés una sentida plática ensalzando las condiciones que adornaban al sabio y diciendo que su muerte no era solo una pérdida para la Francia, sino para todo el mundo.

Presidieron el acto el cónsul de Francia, M. de La Borda, y M. de Sante Maru en representación del embajador, que está ausente.

Asistieron comisiones del Circulo francés, de la Cámara de Comercio, Comité de San Luis, M. de Litschfousse y M. Junci, en representación de la Sociedad francesa de Beneficencia; M. Barat, director de la Compañía del Norte, y M. Grebus, subdirector de la del Mediodía; D. Luciano Villars, director del Banco de París y los Países Bajos; representantes del claustro de la facultad de Medicina, Academia Médico-Quirúrgica, Real Academia de Medicina, Sociedad española de Higiene, Sociedad Ginecológica y Colegio de farmacéuticos.

También asistieron numerosas familias de la colonia francesa, habiendo resultado muy solemne la ceremonia.

Saldrán de aquí para Lugo y Santander ó Gijón, a buscar un vapor que los conduzca hasta Burdeos.

Calculan atravesar Europa y Asia en un año.

En Octubre de 1896 harán la travesía a América.

### El correo de Cuba.

El correo de la Gran Antilla quedó despachado anoche en el ministerio de Ultramar.

De asuntos administrativos se envía una resolución del ministro reformando la tarifa de subsidio en lo que afecta a las cuotas que satisfacen las pequeñas expendedorías de tabacos en Cuba, de conformidad con las reclamaciones expuestas por los interesados.

Y de personal, el nombramiento del señor Goicoechea para el cargo de administrador general de Loterías.

### Las desgracias del ciclón.

El señor ministro de Ultramar ha telegrafado al general Arderius ordenándole que remita a las autoridades de Pinar del Rio 50.000 duros, procedentes del fondo de calamidades públicas, para remediar en lo posible las desgracias ocasionadas por el temporal.

### Intentos salvajes.

Telegrafían de Cádiz que se ha intentado descarrilar el tren-correo de ayer, registrándose seis casos análogos en un mes.

La Guardia civil ha detenido a varios sospechosos de intentos tan criminales.

### Las fiestas del Pilar.

Todas las noticias que se reciben de Zaragoza indican que ya ha empezado a notarse en aquella capital gran animación y movimiento por la afluencia de forasteros que llegan diariamente con objeto de presenciar las fiestas del Pilar.

El alcalde ha habilitado locales y pedido a la autoridad militar camas para alojar a los forasteros que no encuentren hospedaje.

Dispónense banquetes para obsequiar a los ministros.

El día 10 los conservadores darán un acto al ministro de Ultramar en el teatro Pignatelli.

También serán obsequiados otro día los Sres. Castellano y Bosch con un banquete en el hermoso salón del Circulo Mercantil, al que asistirá variedad de corporaciones, teniendo la fiesta carácter de manifestación de agradecimiento por la concesión de la Escuela de Artes y Oficios.

Ayer se inauguró con brillantez el nuevo teatro-circo con la compañía gimnástica y acrobática de Alegria.

### «Meeting» de agricultores.

El Ayuntamiento de Jaen ha acordado asistir en masa al *meeting* de agricultores, que se verificará allí, organizado por la Sociedad Económica.

Se han adherido los senadores señores Leon y Llerena y Sanchez Cañeta, y los diputados Sres. Gil Rey y Gallego Diaz.

Hablarán en la reunión los Sres. Nicolás Santaolalla, Gil Rey y Joaquín Ruiz Jimenez.

El Ayuntamiento de Jaen recibirá comisiones de todos los municipios de la provincia.

El *meeting* coincidirá con la feria.

### Reunión de viticultores.

El 10 del actual se celebrará en Tarazona una reunión de viticultores regionales, con asistencia de buen número de juntas.

### Suicidio de un soldado.

Ayer en Palma puso fin a su vida, disparándose un tiro de tercerola en la cabeza, un soldado del escuadrón de cazadores de Mallorca.

Parece que el suicida tenía pedido su pase a Cuba.

### Elecciones municipales.

Cádiz 7.—En las elecciones municipales de San Roque han sido elegidos dos conservadores y ocho republicanos.

se reciben de la isla de Creta, se advierte en ella creciente efervescencia entre los cristianos, los cuales desean la anexión de aquel territorio á Grecia. Se advierte también agitación en análogo sentido, entre los cristianos de Macedonia.—Fabra.

En Madagascar.

LONDRES 8 (vía cable Bilbao).—Según despachos de Port-Louis, fecha de hoy, varios emisarios de la reina de Madagascar llegaron á Watamandry el 30 de Setiembre último, anunciando la toma de Antañanarivo ocurrida el 27 del mismo mes. Los ministros y la corte huyeron á Amboimora y Betsileo.

El pueblo de Tarafatra fué bombardeado el día 3 del corriente y atacado el 4 por los franceses.—Fabra.

TELEGRAMA DE CUBA.

Esta tarde, ocho ó diez horas despues de sabida la noticia por El Imparcial, se ha facilitado á la prensa el siguiente telegrama:

«Habana 7 (recibido el 8).—General Valdés regresó Clara; seis días operaciones; llevó convoy Manicaragua sin novedad; fuego cuatro días, batiendo partidas Zayas, Núñez y Aleman, causándole cinco muertos y varios heridos; de la columna dos heridos. Guerrillas Tejada sorprendieron partida Demetrio Castillo, 300 hombres, causándole tres muertos, emboscados 50 lanceros Rey, volvieron sorprender insurrectos, haciéndoles un prisionero, que declara llevar enemigo bastantes heridos.—Arderius.»

LOS ENFERMOS DE ARANJUEZ

Aranjuez 8 (2 tarde). Los niños atacados encuéntrase en su mayoría casi restablecidos. Ha fallecido uno de los que se encontraban graves. Llamábase José Gonzalez Castro.

Elógiase la asistencia facultativa. Dícese que la Reina ha hecho poner un telegrama interesándose por los enfermos, y pidiendo inmediatos informes.

Ayer tarde ha sido atacada una operaria de los talleres de sastrería del colegio, la cual no coma en el local.—Mencheta.

Resultado de la autopsia.

Aranjuez 8 (120 tarde).—Alcalde á gobernador: Resultado autopsia alumno Colegio Huérfanos, parece confirmada intoxicación. Resto enfermos mejorando, entrando más de la mitad periodo convalecencia.

El Ayuntamiento y su presupuesto.

La lectura y exámen del presupuesto extraordinario aprobado por el Ayuntamiento el 27 del mes de Setiembre, y que se halla de manifiesto en la secretaría, resultan muy curiosos y bien merece que el gobernador de la provincia estudie dicho presupuesto con detenimiento antes de aprobarlo, y que entre tanto vayan á leerlo cuantos vecinos de Madrid se interesen por la reorganización del erario municipal.

Una de las partidas que llama más la atención es la destinada á la construcción de un horno de incineración de cadáveres.

Hay un gran aumento de sueldo para los empleados de Consumos.

Se consigna una fuerte suma para pago de los atrasos de haberes á los jubilados; otra muy fuerte para reparación de la segunda Casa Consistorial; otra nada menos que de 51.000 pesetas para material para la implantación de la contabilidad por partida doble.

Se crea una plaza de inspector de instrucción pública con un sueldo de 5.000 pesetas, y se consigna otra multitud de partidas por conceptos que son más propios del presupuesto ordinario que del extraordinario.

NOTICIAS DE SAN SEBASTIAN

La princesa de Hannover.

San Sebastian 8 (2 tarde). Procedente de Biarritz llegó la princesa Federica de Hannover, que habia sido invitada por la Reina á almorzar en Palacio.

Por esta razon no despachará la Reina con los ministros hasta las seis de la tarde.

Las Hermanas de la Caridad.

El general Azcárraga ha dictado una real orden, por deseo expreso de la Reina, para que presten auxilio en los hospitales de la Península las Hermanas de la Caridad.—Mencheta.

El Sr. Cervera.

San Sebastian 8 (2 tarde). Esta noche llegará el ex-ministro señor Cervera, y mañana ofrecerá sus respetos á la Reina.

La princesa de Hannover regresará á Biarritz á las tres de la tarde.—Mencheta.

PROYECTOS DE HACIENDA

El fluido eléctrico.

Parece que el ministro de Hacienda está reuniendo los datos necesarios para conocer la importancia de nuestra riqueza salinera y la del consumo del alumbrado eléctrico, con el fin de sacar el mayor partido posible de los impuestos con que están gravadas una y otra riqueza.

No se conoce aún el alcance y desarrollo que han de tener estos proyectos; pero desde luego vemos con gusto que no han pasado desapercibidas nuestras reiteradas y constantes observaciones sobre la necesidad de establecer un impuesto que grave el fluido eléctrico, para cubrir la baja persistente y progresiva que se nota en el consumo del petróleo.

Viaje del Sr. Castellano.

El señor ministro de Ultramar sale para Zaragoza, como habíamos anunciado, en el tren correo de esta noche.

Le acompañan en su viaje el jefe del gabinete particular, Sr. Gonzalez Bertran; los jefes de seccion del ministerio, Sres. Garcia del Busto y Laserna; dos escribientes, un taquígrafo y un ordenanza.

Con el Sr. Castellano van á Zaragoza, en calidad de invitados, los señores marqués de Casa Jimenez y Benina.

El ministro de Ultramar continuará en Zaragoza despachando los asuntos de su departamento.

El Sr. Sagasta regresará en breve á Madrid.

El Sr. Romero Robledo ha salido en el tren de las seis para San Sebastian.

Se encuentra en enferma de gravedad la señora marquesa viuda de San Gregorio, madre política de D. Luis Silvela. Deseamos su restablecimiento.

El cólera en Tánger.

Segun el telegrama oficial recibido hoy, en las últimas veinticuatro horas han ocurrido 15 defunciones y 14 nuevas invasiones.

Los envenenamientos de Orán.

Segun el telegrama que en el ministerio de la Gobernación se ha recibido, no se han reproducido en Orán los casos de envenenamiento, siendo la salud pública satisfactoria.

LOS ESTUDIANTES DE BARCELONA

Agresion al rector.

Barcelona 8 (11:10 mañana). Los estudiantes acudieron temprano á la Universidad.

Advertiase mayor agitación que la víspera.

El Sr. Odon de Buen entró á dar su clase, siendo recibido con aplausos.

Los estudiantes se presentaron al rector pidiéndole la dimisión, y como intentaran agredirle, el rector reclamó el auxilio de la fuerza, que penetró repartiéndole algunos golpes con los sables de plano.

Hay bastantes contusos.

El Sr. de Buen retiróse en coche para evitar manifestaciones.

Manifestacion ante el gobierno civil.

Barcelona 8 (11:10 mañana). Los estudiantes se han dirigido en manifestación al gobierno civil.

El gobernador, en un discurso enérgico, les ha excitado á disolverse.

Dicen que volverán á reunirse esta tarde. Parece que los agita el elemento radical masónico.

Las autoridades se muestran dispuestas á adoptar enérgicas medidas.—Mencheta.

Siguen las manifestaciones.

Barcelona 8 (5:35 tarde). Reproduciense las manifestaciones escolares. Varios grupos recorren las calles á las cinco y media.

Frente á la redacción de El Diluvio un grupo de 300 da vivas á la libertad de la cátedra.

Otros grupos vociferan por las calles, mezclándose con ellos parte del pueblo. Aumentan las precauciones.—Mencheta.

(NOTICIAS OFICIALES.)

En el ministerio de la Gobernación no se ha facilitado, hoy como ayer, el texto integro del telegrama del gobernador de Barcelona.

El señor marqués de Vadillo ha dicho que contiene la noticia de que se agita la idea entre los estudiantes de pedir protección y ayuda en favor del Sr. Odon de Buen á todos los catedráticos y estudiantes de las distintas Universidades en España, así como nombrar una comision compuesta de tres individuos de cada facultad para que estudien el medio de arbitrar fondos.

Añade que la poblacion se halla tranquila.

Como con referencia al telegrama que insertamos en otro lugar, dando cuenta de alteración del orden público dentro de la Universidad nada se dijese en el telegrama oficial á que aludimos, preguntamos al señor subsecretario si se habia recibido noticia de tal hecho á lo que nos contestó que oficialmente no se sabia, y que su conocimiento era solo de noticias particulares. Esto se compagina muy mal con lo que los Sres. Cánovas y Cos-Gayon han manifestado á la salida del Consejo.

LOS ARANCELES DE CUBA

La sesion de esta tarde la ha presidido el Sr. Villaverde, acordándose en primer término que el dictámen de la ponencia quinta de la seccion de Cuba, desechado la otra tarde en la comision en pleno, vuelva de nuevo á la ponencia, en cuyo seno formulará su anunciado voto particular el referido Sr. Villaverde, á fin de llegar, si es posible, á una solución de concordia entre los intereses antillanos y los peninsulares.

Despues se puso á discusión el dictámen de la ponencia de tejidos, suscrito por los Sres. Rodriguez, Moya y Ruiz de Velasco, aprobándose por 11 votos contra 5. Han votado en pró los Sres. Rivero, Ruiz de Velasco, Ortiz, Serrano Diez, Perojo, Calbeton, Dolz, Vila Vendrell, Villanueva, Portuondo y San Pedro; y en contra los Sres. Brunet, Lorenzale, Alzola, Frago y marqués de Mont-Roig.

El Sr. Villaverde no asistió á esta votación.

Nuestro colega El Imparcial dice hoy, equivocadamente, que el Sr. Villaverde votó ayer en pró del dictámen de la ponencia primera de la seccion de Cuba, dictámen que firmaban los Sres. Calbeton y Dolz.

El Sr. Villaverde no asistió ayer á la sesion, y de haber asistido no hubiera votado, á juicio nuestro, en pró de aquel dictámen, puesto que las opiniones que viene exponiendo en el seno de la seccion de Cuba y en la comision en pleno, son muy distintas de las que han inspirado aquel dictámen.

Tampoco es exacto que votara en pró el Sr. Barzaañana, que no asistió á la sesion puesto que, como presidente de la Comision, no es vocal de ninguna de las secciones de la misma.

LOS ARANCELES DE PUERTO-RICO.

Hoy, por la mañana, se han reunido en el ministerio de Ultramar, presididos por el Sr. Concha Castañeda, los individuos de la seccion de Puerto-Rico, Sres. Torre Villanueva, Soler y Casajuana, Garcia Molina, Gasson, Ganeja, Polodé Bernabé y Frago, acordando fundir en una sola ponencia las tres en que estaba dividida la seccion, y proceder inmediatamente al estudio de las reformas que deban introducirse en el arancel de aquella isla.

Esta nueva ponencia la componen todos los individuos de la seccion de Puerto-Rico, los cuales se reunirán, diariamente, á las

diez de la mañana, en el ministerio de Ultramar, para proceder con la mayor actividad en sus trabajos.

BALANCE DEL DIA

Ha llamado la atención el paso atrás que ha dado el gobierno en la cuestion del catedrático D. Odon de Buen.

Cuatro días hace que La Correspondencia, dijo, urbis et orbe que el ministro de Fomento habia suspendido en su cargo al expresado catedrático, añadiendo que la Gaceta debia publicar el domingo pasado la conveniente real orden.

Y todavía hoy, refiriéndose tambien El Imparcial al ministro de Fomento, dice que el Sr. Bosch, «el mismo día que llegó al ministerio de Fomento la comunicacion del Obispo de Barcelona, ordenó retirar de la lista de obras de texto las de D. Odon de Buen, suspendiendo á este profesor en el desempeño de su cargo.»

Pues bien, ahora resulta, segun version del Sr. Cánovas, al terminar el Consejo de ministros de que hablamos en primera plana, que el gobierno no ha decretado semejante suspension, ni sabe si en su día la sancionará.

La suspension es puramente del rector. Tambien el Sr. Bosch ha tenido especial interés en decir hoy á los periodistas que él no sabe del asunto sino que recibió hace días la comunicacion del Obispo de Barcelona en la que le incluia el decreto de la Congregacion del Índice declarando heréticas las doctrinas sustentadas en sus libros por el Sr. Odon de Buen, y que en vista de dicha comunicacion mandó formar el expediente que está en tramitacion, y en el cual no ha recaido todavía resolución.

El Sr. Bosch, añadió estas palabras, que recaló para darles más realce:

«Si yo hubiera decretado desde luego la suspension de dicho catedrático, tan solo por el decreto de Su Santidad, habria quedado mi papel reducido al de un jefe de negociado del Vaticano.»

Todas estas cosas, sin embargo, que ahora dicen, así el Sr. Cánovas como el señor Bosch, ¿por qué no lo han dicho desde el primer momento? ¿Por qué el señor ministro de Fomento ha dicho todo lo contrario, por medio de La Correspondencia, de La Epoca y de El Imparcial? ¿Por qué se ha reservado esta salida, para despues de haber estallado un conflicto en Barcelona, que puede propagarse á otras Universidades?

Se conoce que ha meditado despacio el problema el Sr. Cánovas y ha retrocedido en el camino emprendido.

Se conoce que ha recordado lo ocurrido á raíz de la Restauracion, cuando la separacion de varios catedráticos, para luego reintegrarlos en sus cátedras y abonarlos los sueldos por los liberales, cuya medida del Sr. Alameda respetaron los conservadores.

Se conoce, por último, que el Sr. Cánovas no aprecia la legislación de 1857 como el Sr. Bosch, teniendo en cuenta las modificaciones introducidas en el estado de derecho por la Constitucion de 1876.

Como quiera que sea, ya varios periódicos piden al marqués de Vadillo que sea lógico con sus ideas, expuestas en el Congreso mandando los liberales, y que reclame la clausura de la capilla protestante de la calle de la Beneficencia.

En otro orden de consideraciones, ha llamado la atención, el modo diferente que tienen de ver las cosas los conservadores, aun las de carácter religioso, segun que ocupen ó no el poder.

Se recordará, cuando los sucesos de Valencia y la peregrinacion á Roma, que los gritos y pedradas que entonces se lanzaron, se cargaban á la cuenta de la improvisacion de los liberales.

Si mandando el Sr. Sagasta se hubieran apedreado los balcones del Palacio Episcopal de Barcelona, se hubiese injuriado á los prelados y se hubieran dado los gritos que se han dado en la capital de Cataluña, ¡qué habrían dicho?

No obstante estar el Palacio Episcopal de Barcelona á dos pasos como quien dice de la Casa Ayuntamiento, y muy cerca de la Audiencia y de otros sitios en que hay teléfono y fuerza pública, los grupos, despues de injuriar al prelado, han podido manobrar á su antojo, yendo y viniendo por donde les ha placido.

Hoy, además, han vuelto á reproducirse los desórdenes, segun los telegramas que publicamos por separado, llegando las cosas al extremo de intentar los estudiantes agredir al rector, dirigiéndose luego en manifestacion al gobierno de provincia y á otros sitios.

Los catalanes con quienes hemos hablado, además de decir estas cosas, añaden que á pesar de las protestas de algunos estudiantes y del calor que es probable les den algunos elementos políticos, la opinion de Barcelona, en su mayoría, es hostil á las ideas del catedrático D. Odon de Buen.

Las noticias telegráficas de San Sebastian dicen que, á propuesta del ministro de la Guerra se ha acordado que en adelante presten servicio en los Hospitales Militares las Hermanas de la Caridad.

De la operacion de crédito solo se sabe que está ultimada, por lo que han dicho los ministros.

Esta tarde se ha firmado el compromiso, á las cuatro y media, en el ministerio de Ultramar.

Esta tarde ha llamado el Sr. Cánovas á su despacho, al gobernador interino, señor Casado y Mata, y al coronel Sr. Morera, con los cuales ha conferenciado.

Tambien ha visitado esta tarde el Sr. Beranger al presidente del Consejo, para hablarle de las cañoneras en construcción.

Ha corrido el rumor de que los insurrectos habian atacado á Santa Clara. Esta noticia carece de todo fundamento.

NOTICIAS CURIOSAS

La profecía de los Papas.

La Civiltà Cattolica, revista bimensual que se publica en Roma bajo la inspeccion de Leon XIII, redactada por jesuitas, acaba de tomar nota de un libro aparecido en Parma para volver sobre la cuestion anti-

gua, pero que de cuando en cuando vuelve á aparecer, de la llamada profecía de San Malaquias, ó profecía de los Papas, si bien no fue este santo Arzobispo de Armagh en Irlanda su verdadero inventor, sino un falsario de fines del siglo XVI.

Se supone en ella que solo diez Papas han de suceder á Leon XIII.

Tal vez de aquí haya partido la creencia generalmente extendida de que el fin del mundo tendria lugar hacia el año 2000, pues suponiendo como término medio que cada Pontífice ocupe la Silla de San Pedro diez años, resulta que éstos acabarían hacia el año citado.

Otros dicen que cuando llegase esa época no será el fin del mundo materialmente considerado, sino que tal habrá sido el progreso de la humanidad que ya no habrá para entonces Papas, ni gran turco, ni Czar, ni rey, ni Roque, sino que todos los hombres formarán una gran familia unida, volviendo así á la época de la vida patriarcal.

Mille et non plus mille se titula el citado libro, y la citada revista, para contrarrestar sus doctrinas, no hace otra cosa, con muy buen acuerdo para demostrar las inexactitudes de que está lleno, que presentar su misma teoria de las divinas de los Papas.

Estas divinas se aplican á todos los Santos Padres, desde Celestino II (1143), cinco años antes de la muerte de Malaquias, á quien achacan la paternidad de tales cosas hasta... el fin del mundo, ó sea diez Papas despues del que hoy riga los destinos de la Iglesia.

Se observa en estas divinas, que hasta 1590 resultan exactas y justamente aplicadas: así Ex magnitudine montis se aplica á Eugenio III, porque habia nacido en Montemagno; Gregorio IX es designado por avis ostentis, en atención á que era Cardenal de Ostia antes de su eleccion, y á águila aparecia en sus armas. Ex rosa leonina se adapta admirablemente á Honorio IV, pues sus armas llevan una rosa sostenida por dos leones. De errores schismaticus se califica al anti-Papa Nicolás V, por haber nacido en Corbeau.

A Félix V, miembro de la casa de Saboya, se le denomina Amator Crucis, y á esta misma rama pertenece Pio IX.

Pio VII pertenece á la familia de los Médicis, se le designa con las frases Esculapii pharmacum.

Todos estos lemas, como se ve, están bien aplicados, pero desde la fecha 1880, ó sea despues de muerto el falso profeta no hay una denominacion que cuadre a quien se aplica.

A Benito XIV se le asigna el Animal rural, y solo puede concebirse este calificativo por ser muy trabajador.

Lumen in calum era el reservado para Leon XIII, y este titulo no indica gran acierto en el profeta, así como los de otros varios Papas.

Para el que venga á ocupar ahora la Silla de San Pedro queda el de Ignis ardens. Hasta el presente solo hay tres que puedan llegar á tan alto puesto, y que les cuadra el Ignis ardens: el Cardenal Svampa, porque tiene un sol en sus armas; Serafino Vrunuttelli, Obispo suburbicario de Frascati, por su nombre Seraphin, «llamas ardientes», y el Cardenal Ferrari, Arzobispo de Milan, en razon á su gran juventud.

Y seguramente, aunque el día de la eleccion ninguno de éstos sea el designado, siempre el Ignis ardens se aplicará justamente, en opinion de los partidarios de la citada teoria, á aquel cuyo nombre salga de la urna.

NABRAM.

BOLSA

COTIZACION OFICIAL DEL 8 DE OCTUBRE 1895 COMPARADA A LA DEL DIA ANTERIOR

Table with columns: Cotizacion Oficial del 8 de Octubre 1895, Comparada a la del día anterior, Ultimos precios, Día 7, Día 8, Diferencia. Rows include: 4 0/0 perpét. int. c., Id. id. id., serie E., Id. fin mes, Id. fin próximo, 4 0/0 perp. ext. c., Id. fin mes, Id. fin próximo, 4 0/0 amortizable, Billetes Cuba 1886, Billetes Cuba 1890, Banco de España, Banco Hipotecario, Id., obligacion, 5 0/0, Id., cédulas 5 0/0, Id., cédulas 4 0/0, Compania arrendataria de tabacos, 193 00/192 50.

Cambios sobre el extranjero.

PARIS. A la vista, 00,00 por 100 beneficio papel. A 8 dias vista, 00,00 por 100 id.

LONDRES. A la vista, lib. esterlina, 00,00 ptas. A 8 dias vista, idem, 00,00. A 90 dias vista, idem, 00,00. A 90 dias fecha, idem, 00,00.

PRECIO DEL ORO: 15'75 por 100 ASPECTO DE LA BOLSA.

Los cambios de los efectos públicos más bajos que ayer. El movimiento de operaciones ha sido más limitado y no se ha visto la actividad que ayer parecia iniciarse.

La baja de los fondos no ha sido importante, reduciéndose á 10 ó 15 céntimos por ciento en los principales signos de crédito.

El 4 por 100 interior al contado ha tenido en partida los cambios de 68'80 y 45, y á fin de mes 68'80 á 68'70, última cotizacion, y con prima de 50 céntimos á 69'30.

El 4 por 100 exterior comenzó contratándose con cambios más altos que ayer; esto es, á 79'70 y 80; pero en el curso de las operaciones ha bajado hasta 79'40, cerrando á 79'45 en operaciones al contado.

La Deuda amortizable con escasa variacion, ó sea á 81'90 y 25. Las obligaciones del Tesoro, vencimiento de 1.º de Enero próximo, alcanzan ya la prima de 1'10 y 1'15 por 100 sobre la par.

Los billetes de Cuba de 1886, como ayer, á la par, y los de la emision de 1890 al mismo cambio anterior, 87'50.

Tambien se han cotizado las obligaciones de 250 pesetas del Ayuntamiento de Madrid á 64 por 100.

Las cédulas del 5 por 100 del Banco Hipotecario, sin variacion, á 101.

Las acciones del Banco de España á 892 por 100, cambio unico en partida. Sigue cotizándose el mismo cambio, 124 por 100, de las acciones del Banco Hipotecario de España.

Las de la Compania de Tabacos á 192'75 y 50. No se han cotizado cambios de giros sobre el extranjero.

Despues de la Bolsa.

A las cinco.—A por 100 interior, fin de mes, 68'65.

Bolsa de Barcelona.

Barcelona 8 (3'30 tarde). Interior, 4 por 100, 68'65.—Exterior, 4 por 100, 79'25.—Amortizable, 4 por 100, 81'25.—Cubas, 1889, 99'75.—Cubas, 1890, 87'87.—Nortes, 24'10.—Colonial, 00'00.—Francia, 18'70.—Orense, 0 00.—Armas.

El oro en Buenos-Aires.

BUENOS-AIRES 8.—Precio del oro en el día de ayer, 318'50.

DE LA «AGENCIA FABRA.»

PARIS 7.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 68'12, 68'25 y 68'00.

EL TIEMPO

INSTITUTO CENTRAL METEOROLÓGICO 8 Octubre (5 tarde).

La borrasca indicada ayer se encuentra hoy á la entrada del Canal (Brest 743 con Sur bonancible). Su trayectoria se dirige hacia el Sudeste. Se ha formado una depression satélite en Avernion. El tiempo es malo en el Cantábrico con Noroestes duros y chubascos y mar gruesa.

En el centro son los vientos tambien frescos, pero más del Oeste. Las lluvias han llegado hasta la Mancha y Levante.

Es general y persistente la baja barométrica, que se efectúa en condiciones no acostumbradas.

Por la disposicion de las isobaras, que presentan un bucle hacia Cataluña, podria segmentarse un minimo secundario que produjese descenso de la temperatura y hasta nieves en las montañas.

La temperatura máxima ayer fué de 33º en Murcia, y la minima hoy de 9º en Burgos y Soria.

En Madrid llovió durante la noche y hoy por la mañana temprano. El agua recogida midió 5 décimas de milimetro. El día ha sido nuboso y de viento fresco y aun duro del tercer cuadrante, con rachas del cuarto. La Sierra ha estado muy cargada, y más por la tarde.

La temperatura máxima llegó á 19'03, y la minima á 13'05.

Es probable que el tiempo sea malo, con vientos frescos y duros del cuarto cuadrante, chubascos y descenso, tal vez importante, de la temperatura.

El director, Arcimís.

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Principe, 4, marcaba lo siguiente:

A las ocho de la mañana 14º grados. A las doce de la tarde, 22º.

A las cuatro, 18º. La máxima fué de 22º. La minima de 11º.

El barómetro marca 700.—Lluvia.

Ayer llovió en Alicante, Bilbao, Córdoba, Cuenca, Huesca, Logroño, Murcia, Orense, Palencia, Tarragona, Teruel, San Sebastian, Soria, Valencia, Valladolid y Zamora.

CHARADA

(REMITIDA) Prima segunda tercera le dijo á prima segunda:

—Deberian darte una tunda diaria, por embusters. A tu inocente marido le dices que al forcia vas, y el trabajo tuyo ha sido ir al todo, y nada más.

(La solucion mañana.) SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR. A CU MU LA DO.

En un restaurant: —¿No es verdad que de los viejos no se puede decir nada malo? —Si, señor.

—Entonces me callo acerca de lo que pienso del pollo que me has servido.

—¿Qué edad tiene doña Mónica? —Se ignora; solo se sabe que se han hundido de viejas todas las casas que ha habitado.

Me dijeron que estaba gravemente enfermo un amigo mio, pintor de toros.

—¿Y que tiene?—pregunté con interés. —Le ha dado dos comadas un modelo.

TELEGRAMAS DETENIDOS

Por no encontrar á sus destinatarios, quedaron ayer sin entregar los siguientes:

Central.—Barcelona: Sin destinatario, Infantas, 39.—Benavente: Dolores Moreno, paseo de las Delicias, 11, antiguo 4, 6.—Zaragoza: Martina Vilellas, Puerta Sol, 3, entresuelo.—Cádiz: Pagador transportes, sin señas.—Bilbao: Manuel Corregel, Principe, 22, segundo.—Barco Avila: Huertas (Juan), Ventura la Vega, 14.—Barcelona: José Martinez Pinillas, lista Telégrafos.—Almeria: Ramon Torrecillas, idem.—Oriente: Diego Florido, Alcalá, 17.

